

La reactivación del Mercado Común Centroamericano

Fernando Rueda-Junquera
Burgos, Universidad de Burgos, 1999

No suele ser frecuente encontrar en el panorama bibliográfico español obras sobre Centroamérica, por lo que este es sin duda el primer mérito de este libro. Sumida con excesiva frecuencia en grandes y graves problemas, la región centroamericana vive al mismo tiempo y desde hace muchas décadas, un proceso de integración que tiene como principal objetivo, desde la década de los sesenta, el establecimiento de un mercado común, al calor de los procesos de regionalización y de la bonanza económica de aquella época.

Los años 90 han traído un nuevo impulso a ese proceso, dado el nuevo clima internacional nacido tras el fin de la guerra fría, las iniciativas de Estados Unidos hacia sus vecinos y la puesta en práctica de los acuerdos para lograr una paz real, firme y duradera en el área centroamericana. El reflejo más concreto de esta nueva situación se dio con motivo de la cumbre de Antigua (Guatemala), el 17 de junio de 1990; nace ahí el impulso que da vida a la reactivación del mercado común centroamericano.

Ese es el objeto central del libro del prof. Rueda-Junquera. Como el mismo señala, el argumento teórico a favor de la integración regional descansa fundamentalmente en dos ideas. Primera, en el ámbito político se espera que el nuevo proceso de integración contribuya a la consolidación de la paz y la democracia. Segunda, en el ámbito económico, se percibe la integración regional como complementaria a l nuevo énfasis en la promoción de exportaciones no tradicionales al resto del mundo. En este último sentido, se contempla la integración regional como un instrumento para incrementar la eficiencia económica y permitir así que Centroamérica logre una inserción más competitiva en el mercado mundial.

Para tratar estos asuntos, el libro se estructura en cinco capítulos. El primero, dedicado a la teoría de la integración económica, especialmente en su relevancia para la integración regional entre países en desarrollo. El segundo, se dedica al examen de la recuperación del comercio regional en Centroamérica, desde un análisis econométrico de los principales determinantes de la demanda de importaciones intrarregionales. El tercero, examina el nuevo proceso de integración centroamericana, desde la valoración del impacto en el patrón regional de especialización y comercio de manufacturas. El cuarto, aborda el nuevo programa de integración centroamericana y el libre comercio de productos

agropecuarios básicos, con un análisis empírico de los efectos en los mercados de maíz, arroz y sorgo. Por último, el capítulo quinto revisa el entorno internacional de la nueva integración centroamericana, con un estudio de caso del régimen especial del sistema de preferencias generalizadas en el marco del Acuerdo de cooperación entre Centroamérica y la Unión Europea.

La obra constituye, sin duda, una valiosa aportación al estudio de la integración económica centroamericana, especialmente por la profundidad y rigor con el que se analizan esas cuestiones, cosa lógica si tenemos en cuenta que procede de la tesis doctoral del autor. También es cierto que, desde una perspectiva más amplia, el libro queda limitado al examen concreto de esa cuestión, por lo que se puede echar en falta alguna consideración general sobre el estado general de esa cuestión en Centroamérica; su lectura nos dice qué está pasando con respecto a la integración económica, pero no por qué está pasando. Se observan perfectamente los resultados, pero sería deseable hacer mención a sus causas y a los actores que los protagonizan.

Como el mismo autor señala, lo económico acompaña a lo político y esa ecuación se hace más evidente en una región como la centroamericana. Aunque no sea el objeto central del libro, se haría más visible la reactivación del mercado común si se incluyeran algunos datos o información básicos sobre el proceso general en la región, tomando como marco la situación actual del Sistema de Integración Centroamericana y del Tratado General de Integración Económica, así como de otros mecanismos como el Tratado Marco de Seguridad Democrática o la Alianza para el Desarrollo Sostenible. Cada una de esas patas es indispensable para conocer la compleja agenda de la integración centroamericana.

Los argumentos expuestos se apoyan en una gran cantidad de bibliografía sobre la materia —aunque debería estar más actualizada—, y con gráficos y cuadros que ayudan a una mejor comprensión.

Contamos, pues, con una buena referencia para conocer con mayor profundidad el alcance y los límites de la reactivación del mercado común centroamericano. Al libro le falta ese enfoque más general, que le hubiera permitido ser imprescindible no sólo para los estudiosos de la economía, sino para quienes quieren tener un conocimiento de la diversa realidad que vive Centroamérica.

José Ángel Sotillo